
«Христос Воскресе!» – это такое сильное 
выражение, такая мощная реальность, 
что мало его произнести: надо воплотить 
в своей повседневной жизни, в своих пережи-
ваниях, в своей возрожденной мысли, в своем 
преображенном сердце, во всех житейских 
обстоятельствах.

«Христос Воскресе!» означает, что и мы 
должны воскреснуть вместе с Ним. Вос-
креснуть не только телом во Второе При-

шествие, но воскреснуть душой, здесь и сейчас пре-
образиться Любовью. 

Что эти два самых главных слова христианина 
значат в нашей жизни? Влияют ли вообще на реаль-
ность, в которой мы живем? «Христос Воскресе!», и 
это значит, что теперь мы не можем удалить эти слова 
из своей жизни, подобно тому, как мы стираем слова 
кнопкой «Delete». «Христос Воскресе!», и это значит, 
что в нас больше не живут и не смердят гробы эгоиз-
ма, страстей, пороков, слабостей. Вот наша желанная 
цель: «Как, о Христе мой, воскреснет моя жизнь?»

Эта перемена происходит от десницы Всевышне-
го. Человек меняется через Воскресшего и Живого 
Христа. Человек меняется не одними рассказами и 
аргументами. Человек меняется, когда имеет печать 
Христа в сердце своем.

Когда мы любим кого-нибудь, мы говорим ему: «Я 
сделаю всё, что ты захочешь! Исполню любое твое 
желание, любое воздыхание». Мы понимаем друго-
го, любовь несет в себе интуицию. Мы понимаем, что 
нужно любимому, что ему приятно, и угождаем ему. 

Но у нас имеется проблема с тем, как полюбить, и 
это не другой виновен в чем-то. Если бы мы любили 
его, то всё складывалось бы превосходно. Христос 
это и принес Своим Воскресением: Он помог нам 

выстоять, изменить свой взгляд, которым мы смо-
трим на людей, события.

Как странно слышать, когда кто-нибудь говорит: 
«Христос воскресе!», а затем следует отчаяние, ра-
зочарование, страхи, неуверенность, тревоги, смя-
тение, стресс, паника. А в остальном: «Христос вос-
кресе!» Да где же это?

Если мы поймем эти слова «Христос воскресе!» 
в своем сердце, то и на смерть будем смотреть дру-
гими глазами. Мы будем слышать о разных собы-
тиях, и они будут касаться нас по-другому. Христос 
не переменил мир внешне, но переменил нас, наши 
глаза, сердце, ум, отношение к реальности. Мы ви-
дим перед собой такие же беды, что и до Христа,  — 
смерть, болезни, всё это не исчезает. Проблемы су-
ществуют, но Христос дал нам новые глаза, новый 
взгляд на жизнь, дарованную нам Господом.

Христос делает не что иное, как говорит нам: 
«Дитя Мое, Я принес новую кисть, которой ты рас-
красишь мир новыми красками: цветом любви, цве-
том красной крови, которая истечет на Голгофе, бе-
лым цветом Моего Воскресения, синим цветом реки 
Иордан, где Я омыл твои грехи, цветом пшеничных 
колосьев, через которые Я ходил. Если хочешь, 
возьми и разрисуй свою жизнь Моими цветами, и 
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Этот крест – это наш жизненный путь, у каждого 
он свой, и хочешь ты или не хочешь – жизнен-
ный путь этот нужно пройти. Кто-то несёт крест 

одиночества, кто-то крест нищеты, есть крест болез-
ни, есть крест разрушения чаяния и надежд, измены, 
кому-то нужно понести крест вражды – когда до-
машние и близкие восстают. У каждого человека по 
жизни есть свой крест. И тот, кто не сходит со своего 
жизненного пути, с Голгофы, несёт свой крест – тот 
является подлинным учеником Христа. Также можно 
сказать, что крест – это ответственность. Но совре-
менный человек часто не хочет брать ответствен-
ность. Он не хочет нести крест. Мы часто бываем 
всем недовольны, на все жалуемся, все нам плохо, 
все нам больно, все нам не так. Хочется перевалить 
свою вину на другого человека. Вот при таком рас-
кладе все просто обречено на провал.

Я, говорит, полюбил другую. А как ты полюбил дру-
гую – если у тебя двое детей. Ну я же не бросаю, я буду 

помогать. Ну, вообще-то им твои подарки на новый 
год и на день рождения не нужны, им нужен ты сам. 
Детям папа нужен не по праздникам, а каждый день. 
И семья задумывалась Богом – как малая домашние 
церковь, в которой муж – священник. Как может быть 
церковь без священника? Церковь – это корабль, на 
котором муж – это капитан, жена – помощник капи-
тана, дети – пассажиры. И капитан обязан, на нём 
лежит ответственность, на нём лежит крест – дове-
сти свой корабль до пристани Царства Божия. Ино-
гда корабль ломается, его нужно чинить, его нужно 
обогревать, его нужно защищать, оберегать. И никто 
тебе за это спасибо не скажет, потому что это твой 
корабль, ты обязан это делать. А так-то хорошо – на 
другой корабль прыгнул… и накормят, и напоят и 
спать уложат, а главное – никакой ответственности! 
А не понравится – корабликов много, можно и по-
прыгать. Да, корабликов много, но ты – капитан од-
ного, единственного, конкретного ко рабля! Можно 
услышать отговорки – да жена моя невротичка, исте-
ричка, и вообще не нормальная. Ну, во-первых – ты 
сам себе выбирал эту жену, тебя в ЗАГС никто под 
конвоем не вел, во вторых – ты глава семьи, должен 
находить возможности и ресурсы воздействия. Кро-
ме тебя этого никто не сделает. Но даже если у тебя 
ничего не получается – и твой корабль медленно, но 
верно идёт ко дну, даже в этом случае капитан поки-
дает корабль в последнюю очередь. А не как крыса – 
которая бежит с корабля – как только мачта затре-
щала. И как говорится: «Бог терпел и нам велел». Без 
терпения невозможно достигнуть не то что Царства 
Божьего, а вообще чего-либо стоящего.

Муж – это капи-
тан, жена –  

помощник капита-
на, дети – пасса-
жиры. И капитан 
обязан, на нём ле-
жит ответствен-
ность – довести 

свой корабль  
до пристани  

Царства Божия.

смотри на всё по-другому. Хочешь? Ты хочешь, что-
бы Я тебя укрепил, чтобы мы с тобой вместе смо-
трели на вещи? Чтобы Я дал тебе силу преуспевать 
в твоей борьбе?» Независимо от того, какой будет 
эта борьба – искушениями, болезнью, неудачей или 
удачей, во всем есть возможность почерпнуть силу 
от воскресшего Христа. 

Мы верим в Воскресение, но это не означает, что 
всё в нашей жизни будет идти хорошо. Но несмотря 
на это, мы должны стараться жить твердо, с оптимиз-
мом, радостью. Когда нас охватит тяжелое чувство, 
когда покажется, что мы срываемся и падаем духом, 
тогда будем говорить: «Бог всё знает! Христос вос-
кресе! Он воскрес, и я смотрю Ему в глаза», а Он го-
ворит: «Борись, приложи усилия, у тебя получится!» 
Мы делаем это, но в конце концов у нас ничего не 
получается.  Христос снова говорит каждому из нас: 
«Посмотри Мне в глаза! Не падай духом, сейчас 
есть другая плоскость, на которой ты почувствуешь 
силу Моего Воскресения, — твоя неудача».

Да, и там мы говорим: «Христос воскресе! Навер-
но не всё кончилось, не всё потеряно здесь». И это 
удивительно. Воскресение помогает нам увидеть 
бескрайние возможности, которые Бог предлагает 
нам пережить.

Нам в жизни часто хочется заиметь что-нибудь, и 
мы думаем, что именно это сделает нас счастливыми 
и радостными. Мы говорим: «Только это сделает меня 
счастливым. Всё, решено, я хочу это и только это!». 
Желать чего-то не плохо, однако не надо думать, что 
у Бога тоже есть только один единственный вариант. 
О скольких вещах мы можем подумать, что они в 
состоянии сделать нас счастливыми? О двух-трех. А 
Бог — это бесконечность, Он — необъятное богатство, 
Он — уникальное изобилие, и у Него есть множество 
альтернативных решений для всего. У нас ограничен-
ное восприятие,  мы говорим: «Если это будет в моей 
жизни, то я буду счастлив, поэтому я хочу только этого, 
и мне страшно подумать о чем-нибудь другом, потому 
что я чувствую, что не готов открыться для других ве-
щей, да и зачем мне ждать чего-то другого?» 

А Бог, глядя на нас, говорит:  «Как же ты беден в 
своем мышлении! И проблема не в том, что ты бе-
ден, а в том, что ты думаешь, что Я тоже беден, как 
и ты. Ты хочешь замкнуть Меня в узком кругу, соз-
даваемом твоим умом, в узком кругу своего ума, и 
думаешь, что поскольку только одно в твоем уме, то 
Я не могу дать тебе никакого иного счастья, и только 
через это Я могу сделать тебя счастливым. А у Меня 
есть бесконечные решения на твой счет, бескрай-
ние предложения для твоего счастья». 

Однако мы говорим Ему: «Нет-нет! Молю Тебя, 
Боже! Я не могу полагаться на эту Божественную 
бесконечность, я хочу сузить круг дел! Я хочу ду-

мать, что счастье приходит только через эту дыроч-
ку, которую я оставляю в своей жизни!». 

Неплохо желать этого — желайте: просто если то, 
чего мы хотим, не случится, это не значит, что насту-
пил конец света. И не просто не наступил конец све-
та, но именно тогда и открываются все другие беско-
нечные решения, которых мы себе не представляли 
и не хотели представить. Мы не выдерживаем такой 
свободы, такого богатства, таких возможностей. Мы 
привыкли к закрытости, стесненности, страху: «Я 
боюсь увидеть великие вещи. Я чувствую больше 
безопасности в застенке своей воли, в планах, уме, 
строящем мне маленький шалашик». 

А Бог говорит нам: «У Меня есть дворцы для тебя!» 
Давайте же не будем втискивать Бога в схемы, 

думать, что будем счастливы только так, как сами 
себе представляем. Это хорошо, что у нас есть мыс-
ли, планы, ибо мы люди, но хорошо нам говорить: 
«Господи, я думаю, что этот маленький кружок сде-
лает меня счастливым. Если Ты так же думаешь и 
согласен с этим, хорошо! А если не согласен по ка-
ким-либо причинам, да будет воля Твоя!» И собы-
тия, которые наступят, будут намного лучше. 

В жизни происходят события, которых мы себе 
не могли представить. Когда мы переживем это, то 
будем сходить с ума от Божиих «сюрпризов». Когда 
думали, что всё плохо и если не будет того-то, то 
всё рухнет, а если не будет этого, то всё кончится, 
внезапно Бог показывает нам, как через крах одно-
го, образуются новые реалии, которых мы и пред-
ставить себе не могли. Тогда мы поймем, какими же 
неверующими мы были. 

Мы не верим в Бога по-настоящему, и поэтому 
именно сегодня мы осознаем, как сильно мы опро-
вергаем в своей жизни этот возглас — «Христос вос-
кресе!» Мы произносим его, поем его, но мы не от-
крыты и не готовы, потому что не верим в Бога на 
самом деле, поскольку если бы верили в Него, то 
ждали бы Его «сюрпризов» с широко открытыми 
глазами. 

Однако мы говорим: «Не думаю, чтобы Бог пре-
подносил сюрпризы. Сдается мне, Он так же жалок и 
убог, как и моя фантазия». И поскольку мы сами та-
кие, то думаем, что и Бог тоже такой. Но Бог не такой. 
И мы должны понять это. Впереди нас ждут хорошие 
неожиданности. 

Так мы мало-помалу поймем Бога, Его любовь, и от 
этого успокоимся, полюбим друг друга, почувствуем 

себя любимыми Богом, нам легче будет любить дру-
гих, и тогда всё будет казаться нам хорошим — когда 
любишь, всё красиво, и любовь заставляет нас смо-
треть на всё по-другому, опьяняюще. А на досады, ко-
торые доставляют нам обстоятельства нашей жизни, 
мы будем смотреть как на возможность еще больше 
проявить тепло своей веры, надежды и любви.

Воистину Воскресе Христос!

событие житейское море2 3
Слова живые Слова живые

Любовь и семья

Мы поймем Бога, 
Его любовь,  
и от этого 
успокоимся,  

почувствуем себя 
любимыми Богом, 
нам легче будет 
любить других,  

и тогда всё будет 
казаться нам 

хорошим 
Христос, обращаясь к своим ученикам ска-
зал: «Кто хочет следовать за Мной – пусть 
возьмёт крест свой и идёт за Мной». Что 
это за крест, который Господь предлагает 
взять и нести? 

Иерей Виктор Сухов

Слово о Кресте



Этот День Победы -
Порохом пропах.
Это праздник
С сединою на висках.
Это радость
Со слезами на глазах.
День Победы! День Победы! 
День Победы!

Ч то для нас всех значит этот 
день? Это день необыкно-
венной Радости!  Четыре 

года  шла война по нашей зем-
ле, неся потери, страдания и ужас  
потерь.

Этот день – день Скорби!  Мы 
скорбим по погибшим, по тем, кто 
пожертвовал своей жизнью ради 
нашего благополучия. 

9 Мая – День Победы – это 
воспоминания, боль утраты, слезы, 
чувство голода, особые песни и 
ошеломляющее чувство счастья. 

По воспоминаниям генерала 
Сергея Штеменко:

«Ночь на 9 мая мы провели, 
однако, в тревоге. Выполнят ли… 
условия капитуляции или отне-
сутся к ним так же, как относились 
в прошлом к другим своим меж-
дународным обязательствам? К 
утру эти опасения стали рассеи-
ваться: в Генштаб и в Ставку нача-
ли поступать доклады о том, что 
немецкие войска повсеместно 
складывают оружие и сдаются в 
плен». 

Из воспоминаний адмирала 
флота Н. Г. Кузнецова: «Поздно 
ночью мне позвонил А. Н. По-
скребышев (глава Особого сек-
тора ЦК, секретариата Иосифа 
Сталина — “Ъ”). Обычно скупой на 
разговоры даже с друзьями, он 
сообщил мне, что капитуляция 
Германии подписана. И горячо 
поздравил меня. Я тут же про-
диктовал поздравительную теле-
грамму военным советам флотов. 
Хотелось в самых теплых выраже-
ниях поделиться радостью с теми, 
кто все годы войны находился на 
переднем крае борьбы».

Около двух часов ночи летчик 
Семенков поднял в небо свой 
тщательно закамуфлированный 
Ли-2 по направлению к Москве. 
Начинался первый рейс в мир-
ном небе.

Москва. Центральный аэродром 
имени М. Фрунзе.

Рано утром 9 мая 1945 года 
командир транспортного авиа-
полка Алексей Семенков доста-
вил Акт о капитуляции Германии 
в  Москву на Центральный аэро-
дром. А в полдень  вся докумен-
тация уже вручена Верховному 
Главнокомандующему.

До выполнения этого особо-
го задания у Алексея Семенкова 
были сотни тысяч километров 
воздушных дорог войны. Только в 
1941 году он, тогда еще старший 

лейтенант, заместитель команди-
ра эскадрильи, совершил 120 бое-
вых вылетов в блокадный Ленин-
град, доставляя продовольствие 
и медикаменты. Под Москвой Се-
менков сбрасывал десанты в тыл 
противника. А в первый день 1942 
года получил срочное задание 
Ставки – вылететь на оккупиро-
ванную фашистами территорию и 
разбросать листовки, сообщавшие 
о разгроме фашистских полчищ 
под Москвой.

В 1943–1944 годах Семенков, 
уже в должности командира 2-го 
авиаполка 1-й авиатранспортной 
дивизии, совершил около 150 
боевых вылетов к белорусским 
партизанам. За это время лет-
чики его полка 2000 раз летали 
в партизанские зоны. Обратны-
ми рейсами вывозили раненых, 
больных, детей и стариков. По-
леты выполнялись круглосуточно, 
зимой и летом, под огнем вра-
жеских зениток и «мессеров За-
тем были бои в Польше, Венгрии, 
Румынии, Чехословакии, в небе 
Берлина...

Приход Храма прп. Сергия Радонежского на Ходынском поле (полное наименование: Местная религиозная  
организация Православный приход храма преподобного Сергия Радонежского на Ходынском поле города  

Москвы Московской епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат))
125284, г. Москва, ул. Поликарпова 16, стр.1. ОКПО 55247041, ОКАТО 45277556000, ИНН 7704221619, ОКВЭД 91.31, 

КПП 770401001, ОГРН 1037700096521, Р/с № 40703810238000000797 в ПАО «Сбербанк России» г. Москва,
БИК 044525225, к/с 30101810400000000225

75 лет великой победы4
Наши ветераны

Главный редактор: протоиерей Василий Биксей, настоятель Храмового комплекса преп. Сергия Радонежского на Ходынском поле. Дизайн и вер-
стка Ирины Журовой. Адрес редакции: Москва, Ходынский бульвар, дом 6, строение 1, hram@sergiy-hram.ru, телефон дежурного +7(495)7558146

В ночь на 9 мая 1945 года люди не спали. 2 часа 10 минут. 
Диктор Юрий Левитан прочитал Акт о военной капиту-
ляции фашистской Германии и Указ Президиума Верховного 
Совета СССР об объявлении 9 мая Днем всенародного торже-
ства Праздником Победы.

Наталья Шпилёва

День Победы


